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不负使命 筑梦远航
赵海涛

那道光

还记得小时候，父母一直对我说：“宝儿啊，你要好好学习，

等长大了才能有出息。不要像我们一样，没有机会上大学，现在

只能在地里辛苦。”我不太明白什么叫做有出息，只是单纯的想：

我不能像父母一样去种地，太辛苦了！后来上学了，看着老师们

在讲台上侃侃而谈、引经据典，感觉他们背后都带着光，都懂得

好多知识，一些在我看来难如登天的题，对他们而言，就像 1+1=2

一样简单！

随着时间的推移，那道光越来越亮，我好像突然明白了：原

来有出息就是要懂很多很多知识。于是我愈发的努力学习了，也

想跟老师们一样厉害！

偶尔，那道光也会有变暗的时候。记得初中的时候，我们村

的一个女孩，学习很好，但有一天突然就不来了。后来听说老师

跑到她家里很多次，但是都无功而返。在那些日子里，老师的情

绪很低落，每当看到我们的时候，也会唉声叹气的……后来我通

过母亲才知道：原来是女孩的父母不想让她上学了，把她送去打

工了，老师给学校申请了一些补助政策，也去她家里跑了很多次，

但是还是改变不了她父母的决定。

当然，每当我们取得较大的进步，或者有退学的同学被成功
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劝返的时候，老师会异常的高兴，而那道光也格外明亮。

三尺讲台

随着年龄的增长，我好像越来越懂得什么叫做有出息了。有

出息就是要考上大学，因为村里如果有人考上大学了，大家都会

说：看，谁谁家的孩子多有出息！为了让自己也有出息，我愈发

自觉和努力。皇天不负苦心人，我考入了我们县最好的高中，而

且还是实验班。高中的日子是枯燥乏味的，虽然老师们不停的改

变着教学方法，但是不停的刷题、刷试卷，仍然让我疲于应对。

可能是因为自己长大了、敏感了，亦或是住校的原因，感觉到老

师们对我们都非常关心。谁身体不舒服，老师会陪着去看医生；

哪位同学生活费不够了，老师会主动垫付；有人成绩不稳定，心

理波动较大，老师也会第一时间去开导……这些小小的细节，都

让我们感觉到温暖，对老师们也愈发尊敬。

原本我是想上机械类专业的，将来能够有机会当工程师，发

明最先进的机器，让干农活时也不再劳累。但是有些时候也会有

动摇：如果能够当一名老师，好像也不错。不过每当想起老师对

我们的教诲——“咬定青山不放松，坚定目标不动摇”时，我就

打消了这个念头。

终于，我进入了心仪的大学，也成为了机电工程学院的一名

学生，离梦想又进一步了。但是初到大学，突然发现很不适应：

没有了老师们的谆谆教导，一切都靠自己，一切都靠自觉。好在

很快，我也摸到了门道：不是老师们不负责任，而是教学方式变
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了。于是，我开始像学长们一样，积累一定问题后，和几位同学

一起，主动和老师们联系，答疑解惑。

就这样，大学四年过去了，我的自学能力和团队协作能力突

飞猛进，也渐渐明白了入学时老师说的话：大学之前，有人带着

你走；大学之后，你就要学会自己走；你在求学路上走的越远，

能够同行的人就越少，所以，一定要学会孤独。

主角视角

大学毕业后，阴差阳错之下，我放弃了原来工程师的梦想，

成为了一名中职教师。站在三尺讲台上，看着台下黑压压的一片，

总感觉有点发憷，但更多的是沉甸甸的责任。于是，我开始了漫

长地修炼：班主任工作没有经验，就去跟着一些知名班主任学习；

电梯专业知识和技能不会，就跟着书和网上的视频学习；技能比

赛不懂，就不停的去参赛，与其他有经验的老师交流；教学能力

不足，就不断的去参加优质课、教学能力比赛，在备赛中锤炼自

己；信息化技术水平不够，就尝试去做课件、做微课、开发教学

软件……直到自己当了主角才发现：原来教师这份工作这么辛苦！

备教材、备学生、做课件、进行班级管理，每一项工作都要

认真仔细。因为只有把工作做细致了，才能上好课、管理好班级。

仿佛间，我成了那道光。课堂上，侃侃而谈、引经据典，所有的

知识都能信手拈来，所有的技能都印刻在脑海里，随时都能调取。

生活上，学生不舒服了，及时带他去就医；哪位同学情绪低落了，

得赶紧找他谈谈心；即便是谁违反纪律了，也需要用合适的方法
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让他认识到错误，且敢于接收批评。私下里，要帮助学生重拾自

信、规划未来，要做到公平的对待每一位学生，不拿学生和家长

一针一线。

未来愿景

到今年 8 月 1 日，我从事教育事业就整整八年了。八年转眼

即逝，而我也教导了八届学生。看着一届届学生从入学时的懵懂

迷茫，到毕业时的自信坚毅，心里不免有些小得意。有些时候也

会遐想：在未来的日子里，自己又会和学生们之间发生怎样的故

事呢，社会究竟需要自己培养什么样的人才呢？

作为一名党员，为党育人当属首位。只有政治立场坚定了，

才能扛得住霸权的压力，抵得住权色的诱惑；才能坚守本心，坚

定跟党走。作为一名教师，为国育才当属首位。只有真心热爱自

己的国家，才能心有归属、梦有方向、行有动力。这或许就是我

对自己学生的期许吧！

随着各省职教高考政策的逐步出台，很多中职学校将也面临

着转型的问题。作为中职教师，尤其是中职专业课教师，也将面

临着严峻的挑战。所以，“求变”将成为我未来发展的主旋律。

不论是人才培养目标的转变，还是新课改的要求，无疑都是希望

能够培养出符合社会需求的人才。目标在变，过程在变，但初心

使命不会变。在未来的日子里，我将坚守初心、不负使命，一切

为了学生，为了一切学生，言传身教、筑梦远航！


